



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO
SECRETARÍA DE RECTORÍA
DIRECCIÓN DE IDENTIDAD UNIVERSITARIA
COLEGIO DE CRONISTAS

“Mi historia de vida”. Participación de la M.S.P. Estela Ortiz Romo en el día naranja de la ONU



SR

*L.E. Guadalupe González Espinosa
Cronista del Centro Universitario Valle de México*

Abril 2023





COMITÉ EDITORIAL, Colegio de Cronistas:

1. M. en A. E. Jesús Isaías Téllez Rojas
Escuela de Artes Escénicas
2. M. en Dis. María del Carmen García Maza
Facultad de Artes
3. M. A. S. Héctor Hernández Rosales
Facultad de Antropología
4. Arq. Jesús Trinidad Castañeda Arratia
Facultad de Arquitectura y Diseño
5. Dr. Ulises Aguilera Reyes
Facultad de Ciencias
6. M. en D. A. E. S. Andrés Virgilio Morales Osorio
Facultad de Ciencias Agrícolas
7. M. en A. P. Julián Salazar Medina
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales
8. Dr. en Ed. Ignacio Morales Hernández
Facultad Ciencias de la Conducta
9. Mtra. en A. E. Antonia Cordera Cárdenas
Facultad de Contaduría y Administración
10. Dra. en D. María de Lourdes Morales Reinoso
Facultad de Derecho
11. D. en E. L. Emmanuel Moreno Rivera
Facultad Economía
12. Dra. en A. D. Margarita Calderón Miranda
Facultad Enfermería y Obstetricia
13. M. en G. Efraín Peña Villada
Facultad Geografía
14. M. en H. Pedro Canales Guerrero
Facultad Humanidades
15. D. en Ing. Horacio Ramírez de Alba
Facultad Ingeniería
16. L. en L. José Martínez Almazán
Facultad Lenguas
17. M. en A. F. Elizabeth Vilchis Salazar
Facultad Medicina.
18. M. en A. Teresita del Niño Jesús Burgos González
Facultad Medicina Veterinaria y Zootecnia
19. C. D. José Trujillo Ávila
Facultad de Odontología
20. D. en U. Verónica Miranda Rosales
Facultad Planeación Urbana y Regional
21. M. en E. S. Elena González Vargas
Facultad Química
22. D. en E. T. Gerardo Novo Espinosa de los Monteros
Facultad Turismo y Gastronomía
23. D. en H. Daniel Roberto Peregrino Rocha
Centro Universitario Amecameca
24. L. en D. Juan Manuel Ordoñez Suárez
Centro Universitario Atlacomulco
25. D. en C. F. Juan Pedro Benítez Guadarrama
Centro Universitario Ecatepec
26. D. en A. P. Angélica Hernández Leal
Centro Universitario Nezahualcóyotl
27. M. en C. Pablo Mejía Hernández
Centro Universitario Temascaltepec
28. D. en Arql. Rubén Nieto Hernández
Centro Universitario Tenancingo
29. D. en Ed. Norma González Paredes
Centro Universitario Texcoco
30. M. en E. V. Luis Bernardo Soto Casasola
Centro Universitario Valle de Chalco.
31. L. A. E. Guadalupe González Espinosa
Centro Universitario Valle de México
32. M. en C. Ed. Ma. del Consuelo Narváez Guerrero
Centro Universitario Valle de Teotihuacán
33. D. en Soc. Gonzalo Alejandro Ramos
Centro Universitario Zumpango
34. Mtra. Ariadna Hernández Manrique
Unidad Académica Profesional Acolman
35. L. en T. Agripina del Ángel Melo
Unidad Académica Profesional Chimalhuacán
36. D. en A. P. Karina González Roldán
Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli
37. L. en H. Leopoldo Basurto Hernández
Unidad Académica Profesional Huehuetoca



38. D. en C. Ana Lilia Flores Vázquez
Unidad Académica Profesional
Tianguistenco
39. L. en A. Rosa Esbeida Mejía Ugarte
Unidad Académica Profesional
Tejupilco
40. L. en Ant. Donají Reyes Espinosa
Plantel "Lic. Adolfo López Mateos" de
la Escuela Preparatoria
41. M. en E. L. Federico Martínez Gómez
Plantel "Nezahualcóyotl" de la Escuela
Preparatoria
42. M. en Hum. Jesús Josué Severo
Sánchez
Plantel "Cuauhtémoc" de la Escuela
Preparatoria
43. M. en E. P. D. Maricela del Carmen
Osorio García
Plantel "Ignacio Ramírez Calzada" de
la Escuela Preparatoria.
44. D. en Ed. Julieta Jiménez Rodríguez
Plantel "Ángel María Garibay Kintana"
de la Escuela Preparatoria.
45. M. en E. I. T. Cecilia Fuentes
Guadarrama
Plantel "Ignacio Pichardo Pagaza" de
la Escuela Preparatoria
46. M. en E. S. Miguel Zavala López
Plantel "Sor Juana Inés de la Cruz" de
la Escuela Preparatoria
47. M. en C. E. Luis Alberto Garduño
Sánchez
Plantel "Isidro Fabela Alfaro" de la
Escuela Preparatoria
48. M. en H. César Salazar Velázquez
Plantel "Pablo González Casanova" de
la Escuela Preparatoria
49. M. en Ed. Germán Méndez Santana
Plantel "Texcoco" de la Escuela
Preparatoria
50. D. en C. Alfredo Ángel Ramírez
Carbajal
Instituto de Estudios Sobre la
Universidad
51. M. en G. D. César Alejandro Barrientos
López
Dirección de Cultura Física y Deporte
52. M. en S. P. Estela Ortiz Romo
Centro de Enseñanza de Lenguas
53. D. en D. E. Eufemio Gabino Nava
Bernal
Instituto de Ciencias Agropecuarias y
Rurales.
54. Dra. en Ed. Irma Eugenia García
López
Centro de Investigación
Multidisciplinaria en Educación

COMPILADORES:

QFB. Argelia Díaz González Borja,
Encargada del Despacho de la Dirección
de Identidad Universitaria

L.L.I. Claudia Velázquez Garduño
Responsable del Área de Difusión de la
Dirección de Identidad Universitaria

“Mi historia de vida”. Participación de la M.S.P. Estela Ortiz Romo en el día naranja de la ONU

**M.S.P. Estela Ortiz Romo
Decana Universitaria
Cronista del Centro de Enseñanza de Lenguas**

**L.E. Guadalupe González Espinosa
Cronista del Centro Universitario Valle de México**



Fig. 1- DIU, 8 de marzo de 2018, M.S.P. Estela Ortiz Romo, 8 de marzo de 2018, Toluca, Día Internacional de la Mujer en el H. Ayuntamiento de Toluca.*

<https://www.facebook.com/photo?fbid=825220687685845&set=pcb.825220747685839>

“Hablar de la Mtra. Ortiz Romo es sinónimo de disciplina, dedicación, entrega, amor, pasión, aventura. ¿Cuál es la razón? Su trayectoria profesional, su influencia, transcendencia y de la jerarquía que le dio ser mujer de ciencia”



EN EL MARCO DEL DÍA NARANJA DE LA ONU Y LOS COMITÉS DE GÉNERO.

El día 25 de cada mes fue proclamado por la ONU como “Día Naranja”. La campaña ÚNETE, para poner fin a la violencia contra mujeres y niñas, inició en 2008. “Para las naciones Unidas, la violencia y la amenaza de violencia contra las mujeres es la más extendida violación de derechos humanos, socava el desarrollo de los países, genera inestabilidad en las sociedades e impide el progreso hacia la justicia y la paz. La violencia contra las mujeres y las niñas tiene consecuencias físicas, sexuales, psicológicas e incluso mortales para las mujeres” (ONU Mujeres México, 2023).

En 2015 se declaró una Alerta de Género debido al número de feminicidios ocurridos en el Estado de México. La UAEMéx tiene presencia en algunos de los municipios señalados por el Sistema Nacional de Prevención, Atención, Sanción y Erradicación de la Violencia contra las Mujeres. La Coordinación Institucional de Equidad y Género de la UAEMéx se creó en 2016, a raíz de la Alerta de Género y tiene por objeto articular, difundir y promover las acciones institucionales para impulsar la igualdad, la equidad de género y la prevención de la violencia contra las mujeres universitarias. La Equidad de Género es un proyecto transversal establecido en los Planes Rectores de las dos últimas Administraciones de la Universidad (2017-2021 y 2021-2025). El 26 de noviembre de 2016 se formó el primer Comité de Género en la UAEMéx y fue el de la Facultad de Contaduría y Administración (Ortiz F. A., 2018).

En la actualidad, se han creado Comités de Género internos en la mayoría de los espacios de la Universidad (Osornio, 2018). Para cubrir el Programa Anual de Equidad de Género, los Comités efectúan diversas actividades cada ciclo escolar. Definen un calendario, y realizan un evento al mes, de acuerdo a los temas de la agenda institucional. El Comité del CU VM se integró en 2018 y desde entonces la Dra. Luisa Gabriela Morales Vega, distinguida Profesora



de Tiempo Completo de la UAEMéx y miembro del Sistema Nacional de Investigadores, ha sido la coordinadora. Ella ha trabajado e integrado un excelente equipo en el Comité por más de cinco años y en una reciente entrevista comentó lo siguiente: “El Comité de Género se formó a partir de una convocatoria libre al amparo de la solicitud que la Coordinación Institucional de Equidad de Género realizó a todos los espacios universitarios y que de entre sus objetivos más importantes, está promover la igualdad y la convivencia no violenta, así como difundir la perspectiva de género y el pensamiento feminista entre la Comunidad Universitaria. El Comité se caracteriza por constituirse con aquellas personas que libremente quieren formar parte de él y durante el tiempo en que lo crean conveniente. El Comité siempre ha tenido apoyo de la Dirección, misma que ha permitido y fomentado la libre realización de eventos y actividades.” (Morales, 2023).



Fig. 2- CU Valle de México 26 de noviembre 2022, Dra. Luisa Gabriela Morales Vega, 24 de noviembre de 2022, Toluca, Entrega de Reconocimientos a los Comités de Género en la Universidad Autónoma del Estado de México.

<https://www.facebook.com/uaemexvm/photos/pb.100069263838272.-2207520000./1893655920979106/?type=3>

El Dr. Víctor Manuel Landassuri Moreno, Director de la Administración 2017 – 2020, fue el primer presidente del Comité del CUVM . Actualmente lo preside el Dr. José Guadalupe Miranda Hernández, Director de la Administración 2021 – 2024. El 24 de noviembre de 2022, la Dra. Luisa Gabriela y el Dr. José Guadalupe asistieron al Edificio de Rectoría para recibir del Rector de la UAEMéx, el Dr. Carlos Eduardo Barrera Díaz, el Reconocimiento al Comité de Género del CUVM por su sobresaliente actividad en el año 2022. Los



siguientes universitarios participaron dentro de este Comité: el alumno José Ángel González Grimaldo y la alumna Jhoaly Montiel Castillo; la administrativa Gilda Miranda Hernández; las profesoras Celina Hilda Álvarez Amador, Nora Patricia Romo García, Guadalupe González Espinosa, Erika Natalia Castillo Duarte, Erika Monserrat León Ledesma y el profesor Julio César Ibarra López; la coordinadora del Comité, Dra. Luisa Gabriela Morales Vega y el Dr. José Guadalupe Miranda Hernández, quien lo preside. “El reconocimiento se entregó a los diez mejores Comités de la Universidad, entre estos el del CUVM” (Alam, 2022).



Fig. 3- CU Valle de México 26 de noviembre 2022, Dr. José Guadalupe Miranda Hernández, 24 de noviembre de 2022, Toluca, Entrega de Reconocimientos a los Comités de Género en la Universidad Autónoma del Estado de México.

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=1893655834312448&set=pb.100069263838272.-2207520000>.

EL COMITÉ DE GÉNERO Y LA PARTICIPACIÓN DE LA M.S.P. ESTELA ORTIZ ROMO, DECANA UNIVERSITARIA

Cuando el Comité de Género del CUVM inició en 2018 y realizó las primeras actividades en el Centro, para los que lo integraban, la participación de la M.S.P. Estela Ortiz Romo en el “Día Naranja de la ONU” fue una fuente de inspiración. Este evento especial se recordará como uno de los más importantes ya que la Mtra. Estela es un referente de la Mujer Universitaria, al haber alcanzado en el 2014 reconocimiento tan sobresaliente como el de “Rector Honoris Causa” otorgado a las y los integrantes de la Fraternidad



Institutense, que reúne a la llamada “Generación de Enlace”, además de ser la primera mujer distinguida con el nombramiento de Decana de la UAEMéx.



Fig. 4- DIU 2 de febrero 2023, M.S.P. Estela Ortiz Romo el día de su nombramiento como Decana de la UAEMéx, 6 de diciembre de 2014, Toluca, Universidad Autónoma del Estado de México.
<https://www.facebook.com/photo?fbid=644420157485788&set=a.18853839307396>

De la conferencia que impartió titulada “Mi Historia de Vida”, resalta la experiencia que vivió en 1994 dentro de la Procuraduría General de Justicia del Estado de México. Recibió la invitación del Gobernador para dirigir el Instituto de Servicios Periciales. Sin embargo, la Mtra. Estela en la conferencia enfatizó el corto tiempo que trabajó ahí debido a la corrupción que reinaba. Causó gran asombro en la Comunidad Universitaria del CUVM, el escuchar directamente en la voz de la Decana decirlo con toda valentía y libertad.

A los seis meses renunció debido a su firme convicción de honestidad y también para resguardar su integridad física. La misión de modificar conductas dañinas para la sociedad, en ese complejo ambiente de trabajo y sin suficiente apoyo, aún con la dirección de una talentosa mujer, implicaba un alto riesgo. A las alumnas y los alumnos integrantes de la licenciatura de Derecho, les impactó conocer la decisión que ella tomó de separarse del cargo. Todavía hoy en día es necesario identificar las situaciones que afrontan



las mujeres que trabajan, es muy importante detectar todo tipo de violencia hacia la mujer en el ámbito laboral con el fin de erradicarla.



Fig. 5- MW RADIOTV 22 de agosto 2019, M.S.P. Estela Ortiz Romo en el evento “Legado de tres Mujeres Institutenses”, 22 de agosto de 2019, Toluca, Salón Presidentes del Palacio Municipal de Toluca. <https://mwradio.wordpress.com/2019/08/22/enaltecen-vida-y-legado-de-tres-mujeres-institutenses/>

LA M.S.P. ESTELA ORTIZ ROMO COMPARTE “MI HISTORIA DE VIDA” CON LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA.

Antes de las once de la mañana, el Dr. Víctor Manuel Landassuri Moreno, Director del Centro, y la Mtra. Estela Ortiz Romo, Decana Universitaria, caminaron hacia el Auditorio “Libro Abierto” donde se llevaría a cabo la conferencia. Ahí se encontraron con la Dra. Katya Pérez Montaña, Coordinadora de la licenciatura en Derecho. La Mtra. Estela estuvo al centro del escenario, acompañada del Dr. Víctor Manuel y de la Dra. Katya, en tanto que la Comunidad se colocaba en sus asientos. Los tres conversaron por un rato, y ella les platicó del periodo en el que dirigió la Facultad de Medicina y de uno de sus recuerdos más preciados, que era el Himno que se escribió para la Facultad. Sus consejos han sido fuente de inspiración para el Dr. Landassuri, destacado egresado del CUVM y para la Dra. Katya, profesora de varias generaciones de Derecho.



Fig. 6- facebook.com/CUUAEMVM 27 de octubre 2023, M.S.P. Estela Ortiz Romo con el Dr. Víctor Manuel Landassuri Moreno en el Auditorio “Libro Abierto”, 25 de octubre de 2018, Atizapán de Zaragoza, Centro Universitario Valle de México.

Minutos después, el evento inició y el maestro de ceremonias, el Lic. Enrique Bringas López, cronista vitalicio del municipio de Atizapán de Zaragoza, dio lectura a la semblanza de la Decana Universitaria: “Hablar de la Mtra. Ortiz Romo es sinónimo de disciplina, dedicación, entrega, amor, pasión, aventura. ¿Cuál es la razón? Su trayectoria profesional, su influencia, transcendencia y la jerarquía que le dio ser mujer de ciencia. Su historia comienza en 1955 al inscribirse en la naciente Escuela de Medicina del Instituto Científico y Literario Autónomo; a ella le tocó ser parte de los alumnos que se aventuraron a creer en este noble proyecto; la mayoría de sus contemporáneos decidieron matricularse en la Universidad Nacional Autónoma de México, pues cuestionaban el éxito del nuevo organismo, decidió como ella señala y cito: **“Jugársela con sus padres y sus aguerridos maestros fundadores” “Ahí, estaba el milagro, se me había cumplido cursar la carrera, porque no tenía la seguridad de continuar, ni hubiera tenido la oportunidad de trasladarme a la Ciudad de México”** (Ortiz E. , Semblanza de la M.S.P. Estela Ortiz Romo, Decana Universitaria, 2018).



Una vez presentada y después de un fuerte aplauso, la Mtra. Estela caminó hacia el Pódium y comenzó la conferencia con un saludo y una breve explicación de lo que es la Historia de Vida. Señaló que el público prefiere escuchar los éxitos del sujeto, aunque normalmente los expresa una segunda persona, y se disculpó por hacerlo en primera persona.

DOCUMENTO DE LA M.S.P. ESTELA ORTIZ ROMO PARA LA CONFERENCIA “MI HISTORIA DE VIDA” EN EL MARCO DEL DÍA NARANJA DE LA ONU.

En las siguientes cuatro cuartillas se presenta el documento que la Mtra. Estela Ortiz Romo preparó para la conferencia “Mi Historia de Vida” que impartió a la Comunidad Universitaria del CU UAEM VM. Se mantiene el estilo con el que el documento fue escrito. (Ortiz E. , Conferencia M.S.P. Estela Ortiz Romo "Mi Historia de Vida", 2018).



Fig. 7- facebook.com/CUUAEMVM 27 de octubre 2023, M.S.P. Estela Ortiz Romo en el Pódium del Auditorio “Libro Abierto”, la acompañan el Dr. Víctor Manuel Landassuri Moreno y la Dra. Katya Pérez Montaña, 25 de octubre de 2018, Atizapán de Zaragoza, Centro Universitario Valle de México.



Centro Universitario, “Valle de México”

U.A.E.Méx.

Celebración, el jueves 25 de Octubre a las 11:00 hrs. del “Día Naranja de la ONU”, en conmemoración del “Día Internacional para la Eliminación de la Violencia Contra la Mujer”

Conferencia:

**M.S.P. ESTELA ORTIZ ROMO.
CRONISTA DEL CELe Y
DECANA DE LA U.A.E.Méx.**

INTRODUCCIÓN:

Buenos días, Universitarios todos; me invitaron para compartir con ustedes “Mi Historia de Vida”, lo cual es un placer por tratarse de ustedes pero a la vez es para mí incómodo, nunca antes lo había hecho.

La “Historia de Vida” es un tipo de crónica en la que se habla de la vida común de un sujeto y también de sus logros y triunfos; al público no le gusta escuchar lamentaciones y quejas: con su propia vida tiene. Así que la “Historia de Vida” generalmente es expresada por una segunda persona (no sé por qué se usa decir que por una tercera), porque es inmodesto hablar nosotros mismos de nuestros éxitos. Pero éste fue mi compromiso. Perdonen.

12

DESARROLLO:

Yo nací en la Piedad Michoacán. Mi papá era un modesto aforador (aforar= medir), que atendía una Estación Meteorológica. Vivimos en Acámbaro, San Miguel de Allende y Salamanca Guanajuato, así como en Zamora, Michoacán. Mi primaria la estudié en Colegios de Monjas, hasta que llegamos a Toluca cuando tenía 11 años, en donde entré a quinto a la Escuela Primaria Anexa a la Normal y allí mismo continué en la Secundaria No. 2. De allí pasé a la Prepa del ICLA, (Instituto Científico y Literario Autónomo), porque yo quería estudiar Medicina.

A mí me tocó ser parte de los alumnos que se aventuraron a creer en la transición del ICLA a Universidad, no había más remedio porque mis padres tenían escasas posibilidades económicas. La mayoría de mis



contemporáneos decidieron matricularse en la UNAM, pues cuestionaban el éxito del nuevo organismo. Así que me la jugué con mis padres y mis aguerridos maestros fundadores... Y sucedió el milagro: el 3 de marzo de 1956 el entonces director del ICLA, Lic. Juan Josafat Pichardo, anunció en la ceremonia de inicio de cursos, que la transición a Universidad, era un hecho y estrenamos el título de UAEMéx que se escuchaba rarísimo.

Adoramos a nuestros Maestros Fundadores de la Escuela de Medicina (Facultad hasta 1966), verdaderos Íconos a quienes comandaba el Dr. Mario C. Olivera, y a través de la figura excelsa del Lic. Adolfo López Mateos (Quien fue padrino de ésta, nuestra Primera Generación); después fueron agregándose Médicos Toluqueños esforzados y algunos más procedentes de la UNAM, quienes consiguieron en 1960 sacar a Servicio Social a un selecto grupo de 8 estudiantes que culminó, de 29 inscritos que hicimos historia. Presentamos nuestra tesis, hicimos nuestro examen clínico y previa la lectura del Juramento Hipocrático, recibimos nuestro Título de Médico Cirujano.

Fui profesora de Medicina Preventiva (1965) del 6to. Grado; con eso me gané una Beca de la Secretaría de Salubridad, que me llevó a estudiar la Maestría en Salud Pública en la Escuela del Instituto Nacional de S.P.; de allí regresé a mi Facultad con especial recomendación de allá y me otorgaron de inmediato el Tiempo Completo. Allí tuve la suerte de que mi Posgrado estuviera de moda y empezaran a caerme a través de mi Universidad, las grandes oportunidades:

Fui Becada por la Organización Mundial de la Salud para realizar estudios de Posgrado en Demografía Social, en el Centro Latinoamericano de Demografía de Santiago, República de Chile.

Por 15 años, fui jefa del Departamento de Salud Pública de nuestra Facultad de Medicina. Entonces ideé, junto con el Municipio de Toluca y los entonces denominados Servicios Coordinados de Salubridad, un Programa de Salud Comunitaria con el que se crearon veinticuatro Casas de Salud en sendas poblaciones aledañas a Toluca, mismas que eran atendidas por médicos pasantes que se desplazaban en cuatro automóviles, más una ambulancia, donados todos por Salubridad.

Este programa resultó todo un éxito en el país y en Latinoamérica, ya que atraía a estudiantes de universidades extranjeras, con fines de estudio.

Nuevamente fui Becada, ahora por la Oficina Sanitaria Panamericana para observar Programas de Medicina Comunitaria que estaban de moda en América Latina, ello con el fin de compartir experiencias.



Representé, a México en dos ocasiones en la Unión Americana: una de ellas en la Universidad de Columbia en Nueva York y otra en la Universidad de Tulane en Nueva Orleans, aprovechando el prestigio internacional que nuestro programa había adquirido.

Estos éxitos me llevaron a ocupar la Dirección (1985-1989) de la Facultad de Medicina, continuando con mis compromisos Nacionales y de fuera.

Siendo Directora, convoqué a la composición de un Himno a la Facultad de Medicina, propósito que se logró, otorgando a los autores (Letra y Música) un premio económico, producto de eventos realizados por maestros y alumnos.

Siendo Directora, conocí a casi todas las Universidades Públicas del País, al pertenecer nuestra institución, a la Asociación Mexicana de Facultades y Escuelas de Medicina. A.C

Dirigí más de 150 tesis de licenciatura y posgrado y tengo un buen número de publicaciones de carácter académico.

Colateralmente: durante 30 años fui Médica Escolar de la Escuela Normal para Profesores.

14

Solventé con éxito, la responsabilidad en diferentes cargos como ser:

- *Coordinadora del Centro de Investigación en Ciencias de la Salud de la U.A.E.Méx.*
- *Jefa del Departamento de Formación Académica en la Coordinación de Investigación de nuestra Universidad.*
- *Directora de Control Escolar de nuestra Institución Educativa.*

Me hice acreedora a una “Nota Laudatoria” por parte de la Facultad de Medicina; a la “Presea Ignacio Ramírez” al Mérito Universitario UAEMéx; a la “Presea Maximiliano Ruiz Castañeda” al Mérito Sanitarista, de parte de la Secretaría de Salud y recientemente, al “Reconocimiento como Profesora Emérita” de la Facultad de Medicina, debido a mi trayectoria académica.

Estudié un Diplomado en Acupuntura y Moxibustion en la propia Facultad de Medicina.

Para 1994 asumí la Dirección del Instituto de Servicios Periciales de la Procuraduría General de Justicia del Estado de México, por invitación del entonces Gobernador de la Entidad, el Señor licenciado Emilio Chuayffet



Chemor, de donde a los seis meses salí despedida por no colaborar con la corrupción reinante.

Fui fundadora de la Academia Mexiquense de Medicina, así como de la Academia Mexiquense de Salud Pública de la que fui Presidenta.

Desde 1999 soy Coordinadora del Centro de Enseñanza de Lenguas (CELe), campus “Flor de María Reyes de Molina” del que a partir del 2002 soy también su Cronista.

Soy miembro del Consejo Editorial de la Revista de la Dirección de Identidad Universitaria.

En 2008 fui nombrada “Asociada Fundadora” de la Fundación UAEMex, destinada a la procuración de fondos.

En diciembre de 2014, como integrante de la Fraternidad Institutense”, me fue conferido el privilegio de ser reconocida como “DECANA UNIVERSITARIA”, título honorífico que ostento orgullosamente hasta la fecha, mismo que me abruma y rebasa todas mis expectativas.

En septiembre de 2018. La Asociación “Premio Nacional de Salud”, hizo el honor de nombrarme: “Decana al Mérito de la Salud”. Les doy las gracias por tal distinción.

CONCLUSIÓN:

A la formalidad de párrafos anteriores, me permito agregar que los viajes que se me han patrocinado por diversos motivos académicos, además de lo formal, me han prodigado grandes momentos que me han hecho crecer; tales como conocer las Cataratas del Niágara o la Estatua de la Libertad, así como admirar las Cataratas de Iguazú del Amazonas que divide a Argentina de Brasil y Paraguay, y también las Ruinas de Machupichu, en el seno de los Andes Peruanos; la Catedral de la Sal de Bogotá o el fascinante Paisaje Marítimo que se admira desde el Cristo Redentor de Río de Janeiro, Brasil, denominado Cristo del “Corcovado”¹, así como el sabor del “Mojito” en la “Bodeguita del Medio” y la visita al “Tropicana” de la Habana; también conocer a Fidel Castro, por cierto camarada entonces del presidente Salvador Allende, jugando un partido de Básquet, con estudiantes de la Universidad de Concepción en el extremo sur de Chile, o bien saborear el “Pisco South” en Viña del Mar o Valparaíso, circunstancias todas ellas y otras más, que han diversificado y ensanchado mi Identidad Original de Institutense y Universitaria, ya que mi Alma Mater, la UAEMéx, inspira siempre amplitud de criterio, orgullo y sentido de pertenencia, pues ella irradia inmutable las premisas de Patria, Ciencia y Trabajo, cubriéndome permanentemente con su manto sabio y protector.

¹ *Una de las Siete Maravillas del Mundo Moderno.



Fig. 8- Comunidad Universitaria CUVM 25 de octubre 2023, Lourdes Garduño Mariscal, Colaboradora de la Decana Universitaria en el Auditorio "Libro Abierto", 25 de octubre de 2018, Atizapán de Zaragoza, Centro Universitario Valle de México.

LA M.S.P. ESTELA ORTIZ ROMO TRANSMITE A LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA DEL CUVM UN MENSAJE DE DEDICACIÓN, RESPONSABILIDAD Y GRAN ESFUERZO.

Al comenzar la conferencia, la Mtra. Estela captó la atención del público presente con la introducción que hizo. La Historia de Vida inició con su cálida y suave voz, que en todo momento reflejaba satisfacción. Dio a conocer sus orígenes; lo que hacía su padre; dónde nació ella y dónde transcurrieron sus primeros estudios antes de ingresar al Instituto Literario. Contó que permaneció en el Instituto, con la meta de estudiar Medicina, y vivió el cumplimiento de una promesa. Vio al Instituto transformarse en la naciente Universidad Autónoma del Estado de México. Terminó la carrera al lado de sus condiscípulos y de sus muy estimados profesores de la Escuela, hoy Facultad de Medicina.

Con la debida formalidad institucional por su investidura como Decana Universitaria, además de "Rector Honoris Causa"; al mismo tiempo con una impresionante sencillez, habló de su disciplina de estudio y de la responsabilidad profesional, que le abrieron las puertas en cada etapa de su vida. Los estudios; las becas; los empleos; los cargos; las representaciones en el extranjero; los reconocimientos; los viajes; las satisfacciones que alcanzó; todos sus logros fueron la consecuencia natural de su dedicación. Su Historia de Vida resumida en cuatro cuartillas por ella misma, incluye lo que



puede contarse en una conferencia, pero en realidad su vasta experiencia profesional y académica, y la descripción detallada de su dedicación y sus esfuerzos para alcanzar cada una de sus metas, podrían quedar escritas en varios libros, que al ser leídos y permitir conocerla de cerca, causarían todavía más admiración.



Fig. 9- facebook.com/CUVM 27 de octubre 2023, M.S.P. Estela Ortiz Romo en el Pódium del Auditorio "Libro Abierto", la acompañan el Dr. Víctor Manuel Landassuri Moreno y la Dra. Katya Pérez Montaña, 25 de octubre de 2018, Atizapán de Zaragoza, Centro Universitario Valle de México.

Durante la conferencia, la Mtra. Estela no se concretó a leer el documento que había preparado cuidadosamente, ella se detuvo varias veces para añadir más detalles. Mencionó el nombre de la localidad Begoña, donde vivió en San Miguel Allende, Guanajuato; recordó que el Lic. Juan Josafat Pichardo fue el último Director del Instituto y el primer Rector de la Universidad; explicó por qué le resultaba raro llamar UAEMéx al ICLA, pues durante los años de la Preparatoria, se habían acostumbrado al primer nombre; recordó la falta de profesores cuando estudió Medicina; se refirió a sus estudios de Acupuntura con los que complementa la atención a los pacientes; reveló las razones para



dejar el cargo de la Dirección del Instituto de Servicio Periciales de la Procuraduría General de Justicia del Estado de México, ya que en realidad ella presentó su renuncia para no involucrarse en el sistema reinante; nos advirtió del peligro real que implica estar dentro de sistemas corruptos, siendo personas decentes; compartió la anécdota sobre ser una especie en extinción como la vaquita marina, refiriéndose a su edad avanzada y a la de sus compañeros de la Fraternidad Institutense; mencionó tener consciencia de que ha rebasado por ocho años la esperanza de vida a sus 83 años de edad (2018); con seriedad dijo que todavía es posible ver a la Decana, que el nombramiento durará hasta su muerte, y que podíamos aún escucharla; se preguntó si podría haber soñado con ser reconocida como Decana, cuando solo luchaba por sobrevivir en la carrera de medicina; recordó que no podía comprar los libros para estudiar y que la librería que acudía al Instituto finalmente le había autorizado pagar en abonos (su sugerencia de vender en abonos, porque así la empresa se haría rica, hizo posible que ella pudiera comprarlos); aclaró que los estudiantes que se quedaban en Toluca eran gente pobre, y que ella terminó la carrera con todos los libros pagados en abonos; al hablar de los lugares que pudo conocer cuando estudiaba en el extranjero, enfatizó que fue gracias a sus ahorros generados por su trabajo de tiempo completo, pues el monto de las becas alcanzaba solamente para lo básico. Con su sencillez y franqueza, al llegar al final de “Mi Historia de Vida”, ya había generado la admiración y el reconocimiento de las y los asistentes. Por su extensión, en una tercera crónica se relatará el diálogo entre la Comunidad Universitaria y la Decana de la UAEMéx. Al terminar la conferencia, recibió muchos aplausos, abrazos y solicitudes de fotografías. Su rostro reflejaba mucha felicidad por el efecto logrado en la juventud universitaria.



Figs. 10 y 11- facebook.com/CUVM 27 de octubre 2023, la Comunidad Universitaria agradeció y felicitó a la M.S.P. Estela Ortiz Romo durante su participación en el “Día Naranja de la ONU”, en el Auditorio “Libro Abierto”, 25 de octubre de 2018, Atizapán de Zaragoza, Centro Universitario UAEMéx Valle de México.

COMIDA CON LA M.S.P. ESTELA ORTIZ ROMO Y EL COMITÉ DE GÉNERO DEL CUVM.

19

El “Día Naranja” continuó con una agradable comida, en la que estuvieron reunidos a la mesa, la Mtra. Estela Ortiz Romo, Lourdes Garduño Mariscal, colaboradora de la Decana Universitaria, y los siguientes integrantes del Comité de Equidad de Género, el Dr. Víctor Manuel Landassuri Moreno, la Dra. Luisa Gabriela Morales Vega, la Mtra. Celina Hilda Álvarez Amador, la Mtra. Nora Patricia Romo García, la Mtra. Graciela González Benítez, la Tec. Ma. Raquel Huerta Hernández y la Lic. Guadalupe González Espinosa. El Comité también estaba integrado por la P.E. Gilda Miranda Hernández, el Dr. Eduardo Rosas Rojas y alumnas de la licenciatura de Actuaría. Por la tarde la Mtra. Estela y Lulú partieron de regreso a Toluca acompañadas de dos profesoras del Comité.



Los integrantes agradecen la participación y el valioso mensaje que compartió ese memorable día. La Mtra. Estela será la “Primera Mujer Sororaria” del Comité de Género CUVM.



Fig. 12- facebook.com/CUVM 27 de octubre 2023, La M.S.P. Estela Ortiz Romo con el Comité de Género del CUVM en el “Día Naranja de la ONU”, de izquierda a derecha: Mtra. Nora Patricia Romo García, Dra. Luisa Gabriela Morales Vega, Lic. Guadalupe González Espinosa, Mtra. Graciela González Benítez, Dr. Víctor Manuel Landassuri Moreno, Mtra. Estela Ortiz Romo, Tec. Ma. Raquel Huerta Hernández, Mtra. Celina Hilda Álvarez Amador, 25 de octubre de 2018, Atizapán de Zaragoza, Centro Universitario Valle de México.



Bibliografía

- Alam, J. (25 de Noviembre de 2022). *Reconoce UAEM a 10 Comités de Género por sus acciones*. Recuperado el 2022 de Diciembre, de Callejón Informativo: <https://callejoninformativo.com.mx/2022/11/25/reconoce-uaem-a-10-comites-de-genero-por-sus-acciones/>
- Morales, L. G. (1 de Marzo de 2023). (G. González, Entrevistador)
- ONU Mujeres México. (2023). Recuperado el Febrero de 2023, de Campaña ÚNETE para eliminar la Violencia contra mujeres y niñas: <https://mexico.unwomen.org/es/nuestro-trabajo/eliminar-la-violencia-contra-mujeres-y-ninas/campana-unete>
- Ortiz, E. (25 de Octubre de 2018). Conferencia M.S.P. Estela Ortiz Romo "Mi Historia de Vida". Atizapán de Zaragoza, Edo. Méx., México.
- Ortiz, E. (25 de Octubre de 2018). Semblanza de la M.S.P. Estela Ortiz Romo, Decana Universitaria. Atizapán de Zaragoza, Estado de México, México.
- Ortiz, F. A. (2018). *Creación del Primer Comité de Género de la FCA de la UAEM: Hacia el reconocimiento de la Igualdad de Género, de una Cultura de Paz e inclusión*. Recuperado el Diciembre de 2022, de Dirección de Identidad Universitaria: http://web.uaemex.mx/identidad/docs/cronicas/TOMO_XVII/34_Creacion_del_Primer_Comite_de_Genero_de_la_FCA_UAEM.pdf
- Osornio, M. G. (20 de Junio de 2018). *Comités de Género*. Recuperado el Diciembre de 2022, de Revista Universitaria: <https://revistauniversitaria.uaemex.mx/article/view/10819>



Universidad Autónoma del Estado de México

***“2023, Conmemoración de los 195 Años de la
Fundación del Instituto Literario del Estado de México”***